

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 733

SUSCRIPCIÓN { En la Isla al mes ptas. ... 1'00
de España " ... 1'25
Extranjero " ... 2'00

Mahón, martes 16 Marzo de 1909

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

IMPORTANTE REGALO

A los lectores de LA VOZ DE MENORCA

Carrera breve y sin gastos

No más rutina

Por 5'50 pesetas en Mahón ó 6'25 por correo, se entregará un tomo, en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, balances, operaciones prácticas de Teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse: á D. Diego Pretus Escudera.—Iglesia, n.º 9, Mahón.
Caduca el día 31 de Marzo.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luís, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Automóviles.—Sale de Ciudadela para ésta á las siete media de la mañana y de ésta para Ciudadela á las tres y media de la tarde.

Santos del día.—San Patricio y Santa Gertrudes.

Sol.—Sale á las 5 h. 58 m. mañana. Pónese á las 5 h. 58 m. tarde.

Luna.—Sale á las 3 h. 45 m. mañana, pónese á las 12 h. 59 m. noche.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

Más terremotos y más infundios

En una correspondencia de Filipinas remitida por un escritor á un diario de Barcelona encontramos la siguiente noticia que demuestra de lo que son capaces ciertos periódicos para infundir la alarma en el público.

Véase la clase:

—Cerró el mes de enero con impresión horripilante para la colonia española y gran parte del elemento filipino en primer término y para cuantos tienen sentimientos humanos, con la pena y dolor que siempre produce una desgracia de la magnitud de la que nos dió á conocer el periódico americano «The Cablenews-American» en su edición de la mañana del día 31. Para que ahí se pueda juzgar bien de ello no hay como reproducir íntegro el telegrama publicado por dicho periódico. Dice así:

«Washington, 30 enero 1909.

Un despacho de Londres comunica que toda la costa Sudoeste de España y la opuesta de Marruecos han sido devastadas por un terrible terremoto. El alcance de la destrucción no es completamente conocido. Se dice que la ciudad de Barcelona ha sido anegada por una inmensa ola y destruída como Messina en Sicilia. Las pérdidas de vidas se cuentan por cientos de miles; muchos pequeños poblados han sido barridos. El despacho dice que el desastre eclipsa al cataclismo de Messina, debido á la enorme área sobre la cual se ha extendido, y á las populosas ciudades comprendidas en ella. El servicio de la región está paralizado y sólo fragmentariamente pueden ser obtenidas.»

«No es posible describir el estado de los españoles ni el de muchos filipinos. De la colonia española de Manila, las tres cuartas partes, puede decirse que ó son catalanes ó tienen sus familias establecidas en Barcelona. Muchas familias filipinas tienen también en esa hermosa capital sus deudos, y ante la catástrofe noticiada, nadie, en los primeros momentos, fué capaz de pensar ni discurrir; pues la consternación, apagando todas las

luces de la inteligencia, no daba lugar más que á la desesperación por lo que se daba como ocurrido. Los accidentes de infinidad de personas acongojadas por tan inmensa desgracia, eran numerosos; los españoles, materialmente locos, iban de casa en casa, preguntándose unos á otros; primero á ver quién sabía más, luego á quien sabía algo, y nada, el silencio más absoluto en todas partes. No existía más que el malhadado telegrama del «Cablenews» que corría de mano en mano. La edición del periódico se agotó en pocos instantes, y por las calles, como almas en pena, iban de un lado para otro, la consternación pintada en los semblantes, cuantos españoles podían moverse, no quedando en sus casas más que los enfermos é impedidos, agravados en sus males por la imposibilidad de acudir con los demás en demanda de noticias. El Casino Español, el Orfeó Catalá, la casa del cónsul, los periódicos, las oficinas españolas eran asaltadas por cientos de personas que querían saber lo ocurrido, aunque fuese más de lo contado. El ansia dolorosa de apurar hasta las heces el amargo cáliz, dominaba á todos... ¡No; no es posible que nadie de los que en Manila se han hallado el día 31 de enero, olviden jamás las angustias pasadas! La estación del Cable fué invadida por infinidad de personas que querían telegrafiar preguntando noticias y los despachos á todos los puntos importantes de Europa se cursaban sin cesar.

Conforme fué entrando el día se fué sabiendo que las comunicaciones con Barcelona no estaban interrumpidas; cundió la noticia, en cierto modo consoladora, de que se había recibido un telegrama comercial fechado en el mismo Barcelona el día 30, á las nueve y media de la mañana, lo que significaba que por lo menos hasta dicha hora nada había pasado. Ibase conviniendo en que no debía ser tan grande lo ocurrido, pero siempre quedaba el escozor de que si no todo algo por lo menos había de extraordinario, que algún fundamento tendría el telegrama, pues no se iba á dar una noticia de tal calibre sin base de ninguna especie. Telegrafió el cónsul; telegrafiaron los particulares; telegrafió «Liberal» á Hongkong, y de allí le contestaron que no se sabía nada; lo cual extrañó á todo el mundo, pues en ninguna cabeza cabía que catástrofe tal, sólo fuera de conocimiento de un corresponsal de Washington, habiendo salido de Londres la noticia... Y así se llegó hasta las primeras horas de la noche, en que se hizo público un telegrama recibido por la casa Guamis, desmintiéndolo todo. Este fué seguido de otro de la casa Puigdemolas y Millet, diciendo «Todo mentira», siguieron el de Pérez Samanillo hermanos, el recibido por el cónsul y otros mil más, evidenciando la grosera especiota lanzada en mal hora á la voracidad del público por él, ya que no otra cosa, irreflexivo, cuando me-

nos, «Cablenews» que bien poco satisfecho puede haber quedado de la triste notoriedad adquirida. La alegría se desbordó con igual intensidad que antes los dolores apuraban á cuantos en Barcelona tienen seres queridos, y gracias á la Providencia, terminó sonriente un día que tan mal amaneció para los españoles. Dios perdone al causante,—hagámosle el favor de llamarle inconsciente,—de todo lo ocurrido. Ahora se trata por algunos de demandar al editor del periódico por daños y perjuicios, y hasta se busca en el Código el artículo donde pueda considerarse incluida la publicación, por propalar noticias falsas, con daño manifiesto de aquellos á quienes toca. Veremos en qué para esto, y felicitemos una y mil veces de que todo se haya reducido á las horas de angustia que hemos pasado, y que damos por compensadas con la alegría de que todo haya sido falso.

Un detalle que ennegreció más las tintas á primera hora fué que el gobernador general envió un ayudante á dar el pésame al cónsul y á la Tabacalera, y en vista de esto nadie dudó de que la autoridad tenía conocimiento oficial de lo ocurrido. Luego resultó que el bueno de Smith estaba tan ayuno como los demás y cayó, como el más ingenuo, en la redada del «Cablenews». Y ya que la ocasión se presenta para ello, diré que ésta ha sido la primera manifestación externa de Samaritano, en la que no se ha permitido hablar mal de España. Se conoce que creyéndonos hundidos, estimó que era llegada la ocasión de demostrarse generoso con los muertos, entonándoles un responso. Pronto se lo cantará el país á su Gobierno, que para abril termina, y lo mejor que podemos decirle para entonces, es que descanse en paz.

En otro diario, también de Barcelona, encontramos las siguientes líneas que le remite su corresponsal en Madrid:

«Dos notas que han pasado casi desapercibidas para la prensa nacional ofrece la actualidad palpitante. Son dos notas que servirán á la gran Prensa de allende los Pirineos para escribir una página agradable y pintoresca respecto á la vieja España de las supersticiones, de los exorcismos y de las brujerías.»

En un pueblo de Castilla, hace ya días que los vecinos, con el alcalde y el Consejo á la cabeza, abandonaron las casuehas ruinosas y se fueron al monte cercano rezando oraciones y entonando salmos, y allí acampados, al aire libre, bajo este inclemente cielo de marzo, hombres, mujeres, niños y ancianos, inválidos y enfermos, se pasan los días y las noches en constante rezo, esperando el fin del mundo profetizado por una sibila del lugar.

No trabajan en sus huertos, no labran ya sus tierras, las bestias, algunos burros, unas cuantas parejas de

bueyes, las gallinas, perros y los cerdos, libres de molestias y del dominio del hombre, han quedado como únicos dueños y señores de la villa abandonada.

Al anuncio de que el fin del mundo se aproxima, el usurero dejó sus caudales, el labrador su azada; ¿a qué sudar? ¿a qué seguir luchando por la vida, si dentro de muy poco no hemos de existir?

En lo alto del monte, clamando a las nubes plomizas con acento de contrición, con protestas de arrepentimiento y con palabras de fé, esperan aquellos lugareños castellanos que llegue la hora fatal en que ha de cumplirse la tremenda profecía.

El gobernador envió unas parejas de la guardia civil; los aterrados campesinos no cedieron, ni ante los consejos ni ante las amenazas.

Cuando se espera el ángel del Apocalipsis, es lógico que la guardia civil no impresione.

Desde Alicante, la risueña, la ciudad bella y placentera del mar azul, un corresponsal comunica una noticia análoga.

Un astrónomo anunció que el 20 de marzo ocurrirá una gran catástrofe en aquellas costas mediterráneas. Los periódicos alicantinos publicaron la tremebunda noticia.

Las gentes crédulas fueron a consultar a varias adivinas que afirmaron el augurio. «Sí, puede ocurrir una gran catástrofe, quizás el fin del mundo...» Una sota al revés, un caballo de bastos, un rey atravesado... nada bueno indican.

El corresponsal dice que el comercio sufre las consecuencias de esta alarma que muchas familias ricas abandonan la población.

Estamos en plenc salto atrás; terrores atávicos invaden la sombría península. Volvemos al año mil.

Nuestro comercio con Filipinas

La Cámara de Comercio de Barcelona ha publicado en la Prensa la siguiente nota oficiosa:

«El presidente accidental de la Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación de esta ciudad, en vista de que, según sus noticias, subsisten las dudas acerca de lo que ocurrirá el 11 de Abril próximo respecto a nuestras relaciones arancelarias con las islas Filipinas, hasta el punto de haberse asegurado que se han suspendido pedidos hechos para aquel archipiélago en razón de las expresadas dudas, nos ruega hagamos constar que según declaraciones explícitas del secretario de Estado de Washington, expuestas por el señor Allendesalazar en el Senado con motivo de una interpelación del señor Labra, el 11 de Abril no se modificará el *statu quo* de nuestras relaciones arancelarias con las islas Filipinas, continuando, por tanto, lo mismo que ahora, porque no gozamos ningún régimen de privilegio, á pesar del artículo cuarto del tratado de París, por la sencilla razón de que los Estados Unidos establecieron allí una tarifa sobre la base de una escala única de derechos sin trato diferencial privilegiado para los Estados Unidos.

Es muy probable que en un plazo más ó menos próximo, los Estados Unidos quieran establecer ese trato diferencial en su provecho, ya que nada ni nadie podrá impedirlo; pero el secretario de Estado norteamericano asegura en su nota que el nuevo arancel para las islas Filipinas deberá ser aprobado por el

Congreso. Por consiguiente, es de creer que todo intento de modificación del actual estado de cosas será conocido con tiempo.

En el *Diario de Sesiones* del Senado del día 3 del actual y en la Secretaría de la Cámara pueden ver los que lo deseen la nota del secretario de Estado de Washington.

Conferenciantes á América

Dos de nuestras más eminentes personalidades, que militan, por cierto, en opuestos campos, han sido solicitados para ir á América y dar conferencias públicas.

Vicente Blasco Ibáñez saldrá el próximo mes de Mayo para la Argentina, donde pronunciará varias conferencias acerca de arte y movimiento sociológico en España.

Estas conferencias serán de pago, y por ellas se garantiza al ilustre periodista un gran rendimiento pecuniario. Con tal motivo, lo mismo que los currinches se ponen tristes de pura envidia al ver que salen autores nuevos ganando dinero, se van á secar de celos los distinguidísimos mudos que aborrecen á la oratoria y andan además bastante mal de recursos de todo género.

Vicente Blasco Ibáñez realizará su excursión esta primavera, como queda dicho, y pronunciará sus discursos en el Océano, de Buenos Aires.

Se prepara un gran recibimiento al insigne autor de «La barraca».

La Liga católica, de Sud-América, ha hecho proposiciones al elocuente orador tradicionalista señor Vázquez Mella para ir á dar 50 conferencias.

La remuneración que se le ofrece es de 50.000 duros.

El señor Vázquez Mella ha contestado que acepta la proposición, excepto en la parte metálica. En cambio, solicita que se paguen los gastos de viaje á dos taquígrafos y dos secretarios que necesitará llevar, y que se haga una edición de sus discursos.

Siguiendo la costumbre establecida en aquellos países, las conferencias serán de pago.

El señor Vázquez Mella se propone marchar á las Repúblicas sud-americanas á fines de Mayo próximo.

Noticias de todas partes

Actitud comentada

Londres.—Es muy comentada la actitud de la importante asociación liberal New Reform Club, de Londres, que bajo la presidencia de lord Wardale, amigo del primer ministro, ha celebrado una asamblea general, aprobando sus socios por unanimidad una orden del día protestando contra los excesivos gastos navales que proyecta el gobierno.

Todos los oradores han declarado que la supremacía de la escuadra británica debería tranquilizar al almirantazgo y convencerse el gabinete de la necesidad de dedicarse á la realización de las reformas sociales, que son indispensables.

Con las sumas que el gobierno dedica al aumento de armamentos, ha publicado los datos referentes á las marinas mercantes de los principales países.

Según esos datos, Inglaterra tiene 17 millones de toneladas; Alemania, cuatro millones; Francia, los Estados Unidos y Noruega, millón y medio cada una; Italia, un millón; resultando que la Gran Bretaña posee más barcos que todas las demás naciones juntas.

Lo que pasa en Madrid

El siguiente hecho revela toda la verdad de lo que pasa en Madrid respecto á la situación deplorable en que se encuentran los servicios de salubridad y beneficencia.

Haec días una mujer encargada de la vigilancia y custodia de un solar de la calle del General Portier recogió á un mendigo de 45 años, el cual hambriento y cansado de andar, pidió á dicha mujer que le permitiese albergarse en el solar.

La guardera facilitó al mendigo ropas y alimentos.

Ayer mañana el mendigo se encontraba imposibilitado y quejumbroso. Acudió su protectora, y al ver el estado en que se encontraba el pobre, llamó al médico de la casa de Socorro del distrito.

El médico fué al solar, reconoció al mendigo y dijo que éste se encontraba grave á causa de inanición, añadiendo que no podía recetarle y menos facilitarle medicinas, porque carecía de documentos.

Tampoco podía ordenar que lo llevaran al hospital, porque además de la camilla se necesitaban otros accesorios de los que se carecía; como asimismo de camas en el hospital.

Allí quedó el pobre abandonado, hasta anoche que falleció á primera hora.

La guardera del solar ha denunciado el hecho al juez D. Alberto Vela, y éste ha admitido la denuncia, y con arreglo á ésta se incoará el oportuno proceso.

Manifiesto republicano

Granada.—Los republicanos han publicado un Manifiesto que contiene el programa de la política local republicana.

Es un documento muy extenso y en él predominan las tendencias económicas, encaminadas al mejoramiento de las clases obreras.

El Manifiesto defiende la municipalización de los servicios para conseguir abaratar las subsistencias; la sustitución de los consumos con el impuesto de capitalización; la canalización de aguas potables; la construcción de nuevas escuelas; que el ayuntamiento construya casas baratas, alquilándolas luego á un precio equivalente á los intereses del capital invertido y gastos de conservación; el servicio de alumbrado eléctrico; la regulación del jornal mínimo en las obras municipales, y la emisión de un empréstito para acometer las reformas necesarias y más urgentes.

Dice el Manifiesto que la reorganización del partido debe ser autónoma, como la han hecho los republicanos de la Coruña, de Castellón, de Málaga y otras partes, porque hay que confesar—añade—que de aquella formidable unión surgida al conjuro de la pluma de Nakens no queda nada, como también que en todas épocas históricas de derrumbamientos centrales, la salvación del partido republicano está en las provincias, de las que debe surgir potente el gran partido republicano español, dispuesto á librar nuevas batallas por la libertad.

El Manifiesto ha causado buen efecto en la opinión republicana.

El bandolerismo en Andalucía

Antequera.—Ha sido detenido el cómplice del robo é intento de secuestro del rico hacendado señor Serrallier.

Ha declarado que mientras se cometió el robo él estuvo espionando para impedir que fueran sorprendidos los ladrones.

Han confirmado que existe una partida compuesta de seis malhechores que van capitaneados por un sujeto llamado José Muñoz Baena, apodado «Reguano», natural de Estepa.

El «Reguano» fué compañero del «Villillo» durante las cacerías de éste por los campos andaluces.

La guardia civil persigue activamente á los bandidos, á quienes considera también como autores de un anónimo que recibió el banquero señor Boudese, en el que le amenazaban de muerte si no depositaba al anochecer 1.000 duros en determinada encrucijada de este partido rural.

Fuerzas de la guardia civil y de policía, al dar cuenta el banquero del anónimo

que había recibido, se apostaron en lugares inmediatos al designado en el anónimo antes de que acudiese un criado del banquero para simular que dejaba allí los 1.000 duros reclamados por los bandidos.

Los guardias y los agentes estuvieron escondidos toda la noche, sin que nadie se presentara á recoger el dinero.

Créese que alguna indiscreción pondría sobre aviso á los bandidos.

Alta traición

Viena.—Ante el Tribunal de Agram ha empezado ya la vista del proceso monstruo que por delito de alta traición se sigue á 53 serbios.

El proceso despertará expectación enorme, no sólo por el número de los acusados y de los testigos que hay citados para declarar, sino también por la naturaleza del delito que se le imputa á los procesados.

Acúsase á éstos de estar afiliados á una asociación revolucionaria de Belgrado y haber hecho una activa propaganda en la Croacia en favor de la unión de todos los pueblos que hablan la lengua servia, para sacudir la dominación austriaca.

Los procesados son, como ya se ha dicho, 53; de ellos 39 son padres de familia, circunstancia que aumenta el interés que su suerte inspira.

Para declarar hay citados 250 testigos de cargo y 300 designados por la defensa.

Hasta ahora no se ha hecho más que dar lectura al acta de acusación, la cual es bastante larga y ocupará aún otra sesión.

La vista se celebra con gran reserva, y en el local de la Audiencia sólo se permite la entrada á las personas autorizadas especialmente para presenciar los debates.

El proceso ha despertado una gran curiosidad, á la puerta de la Audiencia se aglomera un enorme gentío, ávido de seguir el curso de los debates; la policía impide severamente el acceso á la Sala del Tribunal.

Este ha recusado como sospechosos á dos abogados del partido radical.

Calcúlase que el proceso durará unos dos meses.

Expedición aérea

Nueva York.—En los círculos deportivos es objeto de grandes comentarios la magna expedición aérea que el periodista austriaco José Brucker, aquí residente, se propone efectuar.

M. Brucker piensa trasladarse en dirigible desde España á las Indias Occidentales.

El audaz aeronauta saldrá de Cádiz el 25 de julio; calcula que su viaje durará ocho días.

M. Brucker se muestra muy esperanzado en el triunfo de su expedición, cuyo plan ha discutido con el conde de Zeppelin, y para la cual le han ofrecido su concurso los principales aeronautas de Europa y América.

M. Brucker piensa también recibir el del Rey Don Alfonso XIII.

A unos periodistas que le han entrevistado ha dicho:

«Mi proyeoto de viaje aéreo no tiene nada de quimérico; el conde de Zeppelin lo encuentra perfectamente realizable.

Por lo que á mí toca, me hallo resuelto á efectuarlo, y para ocuparme en sus preparativos, toda vez que el punto de la partida ha de ser Cádiz, pienso embarcarme en seguida para Europa.»

Los grandes negocios

Dinero llama dinero, dice el vulgo y tiene razón. Muchos negocios habrán sido hijos de la casualidad; pero habrán sido los primeros. Los segundos han venido como consecuencia de los primeros, y así sucesivamente.

Véase la gestión de un gran negocio que se disponen a realizar capitalistas yanquis e ingleses como siempre.

En los Estados Unidos corren ahora vientos proteccionistas. El proyecto de aumentar los derechos de importación a determinados productos está en estudio.

Pronto se discutirá en las Cámaras de Washington, y si el proyecto se convierte en ley, uno de los artículos que sufrirá un impuesto muy alto será el café.

En previsión de esta alza se ha constituido un Sindicato de grandes industriales ingleses y americanos, cuyo propósito es el de importar, naturalmente antes de que se apruebe aquel proyecto, la friolera de once millones setecientos mil sacos de café.

«New York World» dice que este «stoch» enorme de café será almacenado en un gran depósito, en expectación de que, aprobado el proyecto entren en vigor las nuevas tarifas.

De este modo los explotadores de este negocio obtendrán, valiéndose del alza que alcanzará el precio del café en los Estados Unidos, una ganancia de 75 millones de dollar.

Los Ayuntamientos guipuzcoanos

San Sebastián.—En la Casa Consistorial se ha celebrado una reunión de todos los Ayuntamientos de la provincia que cuentan más de 3,000 habitantes, faltando la representación de Zaráuz.

La discusión fué muy empeñada y se pusieron de relieve dos tendencias: una, patrocinada por el Ayuntamiento de Bilbao, partidaria de la acción colectiva de los Ayuntamientos para estudiar la suerte que correría la autonomía municipal si se aprobara el proyecto de Administración local en las Cortes; y otra, apoyada por todos los Ayuntamientos rurales, inclinada a dar un voto de confianza a la Diputación para que ésta procure sacar el mejor partido posible en lo referente a la autonomía de las Vascongadas.

Se desechó una proposición que apoyaba la tendencia primera y se aprobó otra a favor de encomendar a la Diputación las gestiones oportunas a aquél objeto.

Después de la sesión, la mayoría de representantes fueron a la Diputación a dar cuenta del resultado del debate.

Se dieron vivas a Guipúzcoa, a la Diputación y al Ayuntamiento.

El resultado de la sesión ha sido muy comentado.

El clericalismo en acción

Según noticias recibidas en una de las importantes fábricas propiedad de la Sociedad de Altos Hornos, de Vizcaya, se ha puesto en práctica un procedimiento novísimo y curioso para caquetizar, volviéndolos al buen camino, a todos los obreros que profesan ideas avanzadas.

El director de dicho Centro fabril, que está reñido con la prensa liberal y tiene prohibida la lectura de los periódicos demócratas, envía semanalmente expediciones de cinco ó seis obreros al convento de frailes de Durango.

Los obreros son requeridos por un listero de la fábrica, y, temiendo ser despedidos, aceptan,

Un empleado de la fábrica acompaña a los expedicionarios hasta la estación, dejándolos facturados para Durango.

Al llegar a este pueblo son recibidos por los frailes, que los llevan al convento.

En cada comida les dan un cuartillo de vino, y mientras los obreros comen, los frailes leen latines y más latines, de los cuales no deben comprender gran cosa los trabajadores.

Estos están allí confesando y comulgando a cambio de su forzosa holganza.

Este odioso procedimiento para catequizar a los obreros amenzandoles con privarles del pan de sus familias si resisten es objeto de enérgicas censuras.

Crónica local

Nuestro estimado amigo y correligionario don Antonio Esteve, en vista del pánico que reinaba en esta población ante el temor del terremoto anunciado para el sábado próximo, 20 del corriente, telegrafió a su representante en París don Víctor Lamier, para que consultase con el director del Observatorio que resulta ser el que predijo dichos terremotos Mr. Marchaud, y después de la entrevista telegrafió el señor Lamier lo siguiente:

«Esteve, Plaza Príncipe Mahón.—París 15, 12 horas 10 minutos.—Consultado Observatorio ningún peligro, tranquilícense ustedes, escribo enseguida.—Víctor Lamier.»

Esperamos, pues, que en vista del preinserto telegrama y de las diferentes noticias que estos días hemos ido publicando, reinará la perdida calma.

Foot-ball.—El Club Mahonés de Foot-ball está organizando una pequeña tómbola cuyos billetes se expendrán a veinte y cinco céntimos, destinándose el producto líquido a sufragar los gastos del equipo argelino *Arlequin*, que se propone pasar a ésta para luchar con el primer team de esta ciudad.

De desear es que el resultado de dicha tómbola sea fructífero, ya que de este modo tendremos ocasión de presenciar una lucha que ha de resultar de todas veras interesantísima.

Vapor-correo.—El vapor-correo *Monte-Toro* saldrá directo para Barcelona esta tarde a las cuatro.

Excursión a Mallorca.—Leemos en *La Tarde* del pasado viernes que el Representante del Turing Club de France y al propio tiempo Presidente de la Sociedad de deportes y excursiones del Ateneo Científico, don Francisco F. Andreu, ha solicitado de Palma se le remitan antecedentes acerca del concurso agrícola que se celebrará en aquella ciudad el próximo mes de Mayo.

La petición del señor Andreu obedece al propósito de organizar, con motivo del concurso agrícola, un viaje de recreo a Mallorca de la Sociedad de deportes y elementos de la Cámara Agrícola.

Del señor Gerente del Banco de Mahón hemos recibido un ejemplar de la revista *La Hacienda*, publicación dedicada por completo a la Agricultura, que se publica en Buffalo, (Estados Unidos), siendo el precio de suscripción el de tres dollars anuales.

No podemos menos que recomendar dicha revista a los aficionados a la Agricultura, ya que en ella han de hallar asuntos de verdadero interés relacionados con ella.

Excursión a Alcaufar.—En la tarde del domingo celebróse la anunciada ex-

curción a la cala de Alcaufar, organizada por el Ateneo Popular.

Como todas las que lleva realizadas dicho centro de cultura, desde su institución, vióse en extremo concurrida, alcanzando a noventa el número de los concurrentes.

Durante toda la tarde reinó franca alegría, sacándose algunas fotografías de los excursionistas.

Al anochecer regresaron a nuestra ciudad, sin el que el menor incidente empañara la fiesta.

Sabemos que dicho Ateneo tiene en preparación diferentes excursiones, de las que cabe esperar el éxito más alhagüeño.

Judiciales.—Esta mañana a las diez y media ha comenzado el juicio por jurados contra Cristóbal Pons Pons, por homicidio frustrado, actuando de abogado defensor, don Pedro Balles-ter y de procurador D. Gabriel Orfila.

La vista se ha celebrado a puerta cerrada, no habiendo terminado todavía al entrar en máquina el presente número.

Mañana tendrá lugar el juicio por jurados contra Antonio Vicedo, sobre abusos deshonestos actuando de defensor y procurador los mismos de hoy.

Esta mañana a las once y media ha entrado en nuestro puerto el cañonero «Nueva España», procedente de Palma.

Ayer recibimos atento B. L. M. del capitán de fragata don Francisco Enseñat Morell, participándonos haber tomado posesión del mando de esta Provincia Marítima.

Agradecemos la atención tenida para con nosotros y le deseamos mucho acierto en su nuevo mando, ofreciéndole de paso nuestras modestas columnas para cuanto resulte beneficioso para el público.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 14 de Marzo.—1 vaca, 337 kilos, Barcelona; 1 id., 187 idem, Propio; 1 ternero, 108 id., Trepucó de Antonio Balle; 2 carneros, 23 idem, Subayde; 1 id., 36 id., San Isidru; 2 id., Binimarlá nou, y 2 cabras 36 idem, Son Ricart, (Mercadal); 4 cerdos 233 id. Dia 15.—1 vaca, 186 kilos, Santa Ana; 1 ternero, 245 id., Propio; 1 ternera, 117 id., Vergel des Pi; 5 carneros, 59 idem, Binimerlá, (Mercadal); 3 id., 28 id., Son Agustí nou, (San Cristóbal); 2 id., 32 id., Binienfus, (Alayor); 10 cerdos, 847 id.

ATENEOPOPULAR

Mañana miércoles, a las nueve de la noche, en el salón de actos de este Ateneo, don Francisco Hernández Sanz dará su lección de Historia del Arte, que quincenalmente viene explicando.—El Presidente, Luis Rodríguez.

PARA VENDER.—Dos casas en la calle de San Nicolás números 18 y 20, a un precio barato.

Informarán en la calle de Cifuentes, número 27.

CLUB MAHONÉS DE FOOT-BALL

Se convoca Junta General extraordinaria para mañana a las 8 y media y en el domicilio Social para enterar al Club de los trabajos realizados por la Comisión encargada del estudio de la proposición hecha por el Club argelino.

Mahón 15 Marzo 1909.—El Presidente accidental, Juan Riudavets.

SOCIEDAD ANGLIO ESPAÑOLA DE Motores, Gasógenos y Maquinaria General (antes Julius G. Neville)

Compañía anónima Madrid Mahón
Para cumplir lo preceptuado en el artículo 20 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca Junta General ordinaria, para el día 29 de Marzo próximo, a las cuatro de la tarde, en el domicilio de Mahón.

A tenor de lo prevenido en el artículo 24 de los mencionados Estatutos sólo tendrán derecho a concurrir a la misma los que, cinco días antes de su celebración, hayan depositado o sus acciones en las Cajas Sociales de Madrid, Barcelona ó Mahón.—Mahón 18 de Febrero de 1909.—P. A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí.—V.º B.º—El Presidente, Juan F. Taltavull.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHÓN
ALTITUD 23 METROS
Observaciones hechas
en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.
3 tarde 9 mañana
Barómetro a 0º en mms. . . 746'3 749'7
Humedad relativa . . . 57 84
Dirección del viento . . . SO. NE.
Temperatura máxima de ayer. 15'8
Id. mínima de hoy. 8'2
Lluvia en 24 horas. . . 0'0
Velocidad del viento en idem. 389 k.
Agua evaporada en idem. 4'0 mm.
MAURICIO HERNANDEZ.
Mahón 16 de Marzo de 1909.

COTIZACIÓN OFICIAL

4% interior. . . 77'80
5% amortizable. . . 107'35
Banco de España. . . 445'00
Tabacos . . . 392'00
París vista . . . 11'50 a 11'45
Londres vista . . . 28'14 a 28'12

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

La sesión del Senado
Barcelona 16, 4'00.

La sesión celebrada ayer en el Senado estuvo presidida por el general don Marcelo Azcárraga, y en ella hubo un vivo debate sobre la sustitución del Comisario Regio del Canal de Isabel II señor Sánchez de Toca.

El señor Azcárraga pretendió sincerar al Gobierno pero no pudo lograrlo saliendo descalabrado.

Es objeto de muchos comentarios dicha destitución.

Las reformas de Correos
Barcelona 16, 4'15.

Hoy se dará lectura en el Congreso a las anunciadas reformas de Correos.

Estas son de carácter trascendental alcanzando hasta a los cárteros, a los cuales se pone a sueldo.

La sesión del Congreso
Barcelona 16, 4'30.

En la sesión del Congreso fué debatidísima la cuestión de la subida del pan, pidiéndose de nuevo al Gobierno rebaje los aranceles a los trigos que se importen al extranjero.

Después de alguna discusión fueron aprobadas las nuevas plantillas de la Armada.

Terminados estos debates continuó la discusión del proyecto sobre huelgas y coligaciones.

Hoy el ex-ministro señor Villanueva hará una interpelación sobre nuestra política en Marruecos.

Los constructores de la nueva escuela.—Los sucesos de Manila.
Barcelona 16, 4'45.

Han salido de Madrid para Londres los representantes de la casa Vickers, los cuales aceptan los reparos añadidos por el Gobierno para la construcción de la nueva escuela.

En Manila reina gran indignación por la política absorbente que vienen realizando los yanquis.

Tipografía Mahonesa—Castillo, 25. MAHÓN.

Tónico conservador del pelo

Con el uso de este específico se evita la calvicia, conserva limpia la cabeza de caspa y vuelve á renacer el pelo.

Probadlo y os convenceréis.

De venta en la

BARBERÍA DE JOSÉ CARDONA, CASTILLO, 43

En el mismo establecimiento se vende Rom Quina y otras clases de perfumería.

Al estilo de Palma

Cocas Rois y empanadas de pescado

Se encontrarán todos los viernes de cuaresma y Semana Santa en casa de Castañol

36, Hannover, 36

Taller fotográfico de FEMENIAS

4.-MIRANDA.-4

Casa fundada el año 1869

12 postales ptas. 5'00 6 postales ptas. 3'00

16 retratos ALBUM cinco pesetas!

Se hacen también CATÁLOGOS DE MONEDEROS, á precios reducidos.

SE RETRATA todos los días laborables de 9 mañana á 5 de la tarde y los DOMINGOS Y FIESTAS, solamente de 9 mañana á 1 tarde.

16 RETRATOS VISITA ptas. 3'00!

12 RETRATOS VISITA ptas. 4'00.

Véase el Muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

A todo el que se retrate en este taller, se le regalan 3 POSTALES, una de ellas EN COLORES.

También se hacen ampliaciones al tamaño natural, sobre una persona, ó también REPRODUCIDAS SOBRE CUALQUIER FOTOGRAFIA, POR PEQUEÑA Y DETERIORADA QUE ESTÉ.

Para los viernes de Cuaresma

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal que tiene establecida en la calle Nueva, frente el casino La Unión, los tan ricos pasteles de marisco.

Dulce para postre

ARANJAT

Todos los domingos dulces de Natilla

San Roque, 35

Indispensable á los fumadores

SUAVIZA LA GARGANTA

CACHOU

LAJAUNIE

Contrarresta los efectos de la nicotina

De venta en

LA COLONIAL

Plaza del Carmen núm. 13. - Mahón.

REFRESCA LA BOCA

Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27.-MAHÓN

AFICIONADOS:

En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles sueltos ó al por menor bajo precios económicos.

También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones del uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etc., etc., bajo precios también económicos.

Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.

NOVEDAD

Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 35 ptas. una. También las hay de sencillas al bromuro á 0'15 una, fototipia en color á 0'10 una y comprando doce se ceden por ptas. 1'00.

Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen, las cuales irán anotadas con sus precios respectivos.

Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

AGENCIA La Argentina

DE PEDRO PUIGDENGOLAS

Rambla Sta. Mónica, 33, y plaza de la Paz, frente á la estatua de Colón.—BARCELONA

Salidas de vapores para Buenos Aires, Montevideo y Santos

Marzo 17, vapor «Espagne» de la Compañía Francesa.

Marzo 19, «Umbría» de la Italiana.

Marzo 21, «Cordova» de la Italiana y «Formosa» de la Francesa.

Marzo 26, «Argentina» de la Italiana.

Marzo 31, «Princesa Mafalda» de la Italiana.

Abril 2, «Ré Victorio» de la Italiana.

Abril 3, «León XIII» de la Española.

Abril 9, «Brasile» de la Italiana.

Abril 12, «Cadiz» de la Española.

Abril 21, «Plata» de la Francesa.

Línea Habana (Cuba), México.

Marzo 15, «Conde Witredo» de la Española.

Marzo 26, «Montserrat» de la Española.

Marzo 31, «Miguel Gallard» de la Española.

Representante en Menorca: JUAN LOPEZ, Alfonso III, 48.—Ciudadela.

¡¡ AL PÚBLICO !!

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

Solidez á prueba.

Duración á prueba.

Comodidad á prueba.

Higiénico á prueba.

Desaparición de deformidades de los piés á prueba.

Desaparición de callos y de ojos de gallo

á prueba.

PROBARLO Y SE CONVENCERÁN

Calzado con pisos de goma y nada más

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caules, 52. : : Alayor, Fausto Riudavets, calle Ancha. : : Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela, Pascual y Comp.^a, Plaza Colón, 30. : : Madrid, «Truss» Menorquin, calle de la Cruz, 44.

GASOMETRO

Hay uno para vender, de acetileno con tres lámparas modernas y todos los accesorios. Se cederá por un precio módico.

Informes: En Alayor, calle de San Marcial, n.º 1, barbería.

MOTOCICLETA

Marca ALLRIGHT. Fuerza 2 3/4 HP.

Se vende á un precio muy económico en los talleres de P. STURLA, Castillo, 27.—MAHON.

SE COMPONEN

toda clase de máquinas de coser y se arreglan bombas y demás efectos de maquinaria.

Calle de Santa Eulalia n.º 11, 1.º

Verdadera ganga

En la plaza de la Explanada, n.º 54, tienda, hay 14, bicicletas para vender por ausentarse su dueño.

Hay también dos acordeones italianos y un gramophone con 28 discos. Se arrendará también la tienda si hay quien lo desee, comprando las bicicletas.

Dirigirse á la calle de las Moreras, n.º 48.

Lampisteria LA MODERNISTA

Calle Nueva, núm. 41.-MAHÓN

El dueño de dicho establecimiento, señor Sagués, participa á su distinguida clientela que acaba de instalar en su taller un electro-motor destinado á restaurar toda clase de aparatos para gas y electricidad, dejándolos en perfecto estado.

Además ha recibido de acreditadas casas de Barcelona un buen surtido de tulipas cristal para toda clase de alumbrado, manguitos legítimos «Auer»; fabricación Plässenty de excelente resultado.

Manguitos de inflamación automática marca «Reusie» patentes alemanas y extranjeras. Ofrecen la ventaja de que al abrir la llave del gas arden por sí solo.

Gran surtido en lámparas «Z» y «Sirius» desde 25 á 50 bujías con rebaja de precios.